

# Diario del Comercio

ORGANO DEL PARTIDO LIBERAL DINASTICO

AÑO III

REDACCION  
Rambla de San Carlos, 55 principal  
ADMINISTRACION  
Rambla de San Juan, 71, imprenta

Tarragona: domingo 29 de Agosto de 1897

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN  
En Tarragona 1'75 ptas. al mes y 5 ptas. trimestre.  
En el resto de España 6 ptas. trimestre.  
En el extranjero 15 ptas. trimestre.—Pago adelantado  
Remitidos y anuncios á precios convencionales.

NÚM 730

## QUINTAS

### D. PEDRO MARTÍ Y SABATÉ

proporciona sustitutos á los reclutas del actual reemplazo que por razón de su suerte les corresponda servir en los Ejércitos de Ultramar.

Aceptará también sustitutos que sean licenciados absolutos, soldados de la primera y segunda reserva y excedentes de cupo, siempre que reúnan las condiciones prevenidas.

Dirigirse á la  
PLAZA DE LA FUENTE, 27, PRAL.  
TARRAGONA

### Crónica internacional

Después de esas exploraciones que Mr. Woodford está llevando á cabo en Europa, para conocer la actitud que las potencias adoptarían, en caso de decidirse los Estados Unidos á intentar la intervención en nuestros asuntos de Cuba, la insurrección que ha estallado en la India inglesa la nota más saliente en la política internacional.

De la cuestión greco-turca todos estamos hartos; ahora están discutiendo la forma en que Grecia pagará la indemnización, y seguramente para rato tendrían con ello, si Alemania no se interesara tanto por Turquía y á ésta el asunto, no le conviniere terminarlo cuanto antes, dada la situación á que ha llegado.

Si alguna duda podía tenerse aun acerca de los planes de Mac-Kinley y de la misión principal que á Madrid trae Mr. Woodford, sus caballos por Europa antes de llegar á España, bien pueden haberla desechado los ilusos y cándidos que á piés juntitos creen en la buena fé del gobierno yankee.

Aunque no se hubiera exteriorizado el objeto de las conferencias tenidas por Mr. Woodford con varios representantes, el solo hecho de celebrarlas, conociendo como se conocen los trabajos que contra nuestra soberanía vienen haciéndose cerca de la Casa Blanca, sobrados motivos había para creer que nada bueno se trataba en tales reuniones.

Mas el secreto no ha sido guardado y hoy sabemos que el principal encargo que Mac-Kinley dió al nuevo representante es que se informara de cómo verían las potencias europeas inmiscuirse á los Estados Unidos en la cuestión cubana y cuál sería la actitud que adoptarían.

Por lo que se dice, las respuestas de algunas potencias han sido terminantes; y de cuál serían sus decisiones si llegara la intervención no debe ya de caberle duda al gobierno de Washington, porque bien claramente se han dado á comprender.

La lección que Europa da á la América del Norte, debe aprovecharla, obrando en consonancia con ella si quiere evitarse disgustos; de lo contrario tendrá que lamentarlos por mucho tiempo, por que serán abundantes y morrocotudos; pues si piensa que España es otra Turquía, á quien le hace falta que de fuera vayan á su casa á componerle lo que tiene descompuesto, está muy engañada.

Creemos que es llegada la hora de que el gobierno español obre con energías pues, entre otras cosas, sabe que no se halla solo para hacer frente á las insensateces de los yankees.

La presentación de Mr. Woodford está muy próxima; y ya que á ese diplomático sus conciudadanos enviánnoslo como un coco terrible, recibíenle con la caballerosidad que nos es característica, y después, cuando empiece á desarrollar los planes fraguados en su país, hágasele saber que no estamos dispuestos á pasar por lo que ellos quieren.

Si así no se obra prepárese España á sufrir nuevas vergüenzas y á vaciar sus escualdidos bolsillos en las bolsas yankees.

Los ingleses creyeron en los primeros momentos que los revoltosos de la India eran otros derviches, y hoy palpan las consecuencias de su excesiva confianza. Las tropas del virey han sido derrotadas en varios combates, con pérdida de mucha gente. Como la insurrección crece, y por esa razón el número de enemigos aumenta, el virey ha replegado sus fuerzas al interior, dejando en poder de las tribus rebeldes los fuertes y obras de defensa situadas en puntos avanzados.

Lo que en Inglaterra se teme, es que en la insurrección tome parte el emperador ó emir del Afghanistan. De que anda algo mezclado en ella no tienen duda porque no se concibe que sin su auxilio los rebeldes hubieran adquirido tantas armas y municiones como poseen.

En tanto la metrópoli organiza expediciones de auxilios, el virey se mantiene á la defensiva y reconcentra cuantas tropas le es posible en la frontera septentrional del imperio.

El carácter de la rebelión es grave, y ocasionará á Inglaterra bastantes trastornos, y más si en la contienda toma parte activa el emir, que es, como dejamos dicho, lo que más teme el gobierno británico.

Ch. Bopheax.

### El Club gimnástico de Tarragona

Por no sé qué condición innata en el hombre, éste tiende siempre, por regla general, á pagarse más de lo que va directamente á halagar superficialmente sus sentidos que á lo que puede reportar utilidad á su cuerpo: descuida su organismo atraído por el placer, sin tener en cuenta que en cuanto aquel sufre la mas pequeña alteración ha de desaparecer forzosamente, el humor para gozar de éste.

En la imposibilidad de discurrir sobre el asunto que me propongo tratar bajo el punto de vista científico, por carecer en absoluto de dotes para ello, séame permitido hacer cuatro pobres consideraciones: sobre el mismo, más ó menos equivocadas, pero puestas de manifiesto tal cual me las sugiere mi pobre inteligencia y obligado á las deferencias que conmigo ha tenido la digna y celosa Junta directiva del Club gimnástico de Tarragona.

Porque mis lectores han de desecharse de sí la errónea creencia que tienen seguramente formada de que el periodista lo entiende todo. Eso sucedía cuando no había llegado aún la época de las sofisticaciones, cuando real y verdaderamente existían es críticos, no infalibles, pero sí de recta conciencia y de criterio propio, con conocimientos generales de todo y no surgidos al acaso, con noches enteras perdidas fijos los ojos sobre el folleto ó el libro, con inteligencia despejada y con fé en la profesión, para los cuales era un culto su ejercicio.

Desgraciadamente esos tiempos pasaron. Hoy, sobre todo en provincias, está completamente desacreditado el oficio y muchos conozco yo que discurren por esas calles, al parecer estrechas para mover su garrboso cuerpo, que apenas si conocen á los grandes maestros del periodismo español, cuya época mas brillante atestiguan las colecciones de *La Discusión*, *La Iberia* y otros no menos populares publicaciones que veían la luz en aquella aciaga época en que empezó á bambolearse el trono de doña Isabel II.

Sin querer me he salido del círculo que me había trazado al escribir el epígrafe de este artículo, pero dispénsenlo mis lectores, en gracia á la buena intención que lo

ha motivado y que, si bien reflexionan, hallarán perfectamente justificada.

Porque sentado el principio con tal digresión de que no he de tratar del Club gimnástico de Tarragona bajo el punto de vista científico, sino bajo la impresión que á cualquiera de mis apreciables lectores hubiera producido la visita que á tan útil como culto centro hice ayer, quizás, por rarezas que no son del caso explicar, me siga con más atención en la breve reseña que de él voy á trazar á grandes rasgos.

Allá por el año de 1886, media docena de jóvenes, á cuyo frente descollaba D. Juan Estil-les, apartándose del sentir general y conociendo los inmensos beneficios que á la humanidad reporta el ejercicio constante de la gimnasia, se encariñaron con el proyecto de fundar en nuestra capital un centro de tal carácter; vencieron cuantas dificultades se presentaron, que no fueron pocas, y guiados por esa palanca poderosísima que llamamos fé y que ha sido el motor impulsor eficazísimo aun de las más grandes empresas que el hombre ha acometido en el transcurso de los siglos, consiguieron establecerse en un modesto local de la rambla de San Juan.

Logrado su objeto, crecieron sus entusiasmos y el pequeño círculo de amigos fué ensanchándose cada día más.

Era un centro que no daba reuniones familiares, que no organizaba veladas ni bailes, que no lisongeaba al sexo bello en sus salones, que no tenía ocasión de invitar á la prensa y ello motivaba que nadie se acordase de él, que apenas se supiera que existía.

¡Y sin embargo en su seno se tendía á una idea, á un ideal imprescindible necesario en esta época de decadencia moral y material en que parece hemos entrado sin darnos de ello cuenta! Se tendía á fomentar el ardiente deseo de muchos grandes pensadores de detener á la humanidad en la vertiginosa carrera que la conduce á su degeneración.

Porque de ello no cabe duda alguna: el cuerpo del hombre ha degenerado é indudable es que tras la degeneración del cuerpo viene forzosamente y por ley de naturaleza la degeneración del cerebro y el embrutecimiento del espíritu.

Oscuro siguió viviendo, á pesar de sus progresos el «Club gimnástico», pero natural era que la buena semilla sembrada diera al fin abundante fruto, y pará dicho centro la anhelada cosecha no ha llegado hasta ahora, á los once años de su fundación, en que una Junta directiva celosísima de los intereses que administra y orgullosa de que Tarragona cuente con un centro de tal naturaleza, nos ha dicho á unos cuantos amigos:—Venid, al menos por curiosidad, y conoceréis el Club gimnástico de Tarragona.

Como ya he dicho, allí fué ayer y quedé gratamente sorprendido.

Hay que confesarlo imparcialmente: no creía que existiese en nuestra ciudad querida un centro que tanto la honrase.

Amplia sala de ejercicios, dotada de abundante luz y en la que se observan instalados los mejores y más modernos aparatos.

Paralelas, escalera ortopédica, cómodo tablero de pesos, aparatos de dilatación pectoral, potro, banco ortopédico, pulsómetro, torno, escaleras horizontal y vertical, picas, perchas, muletas, cuerdas, trampolín para saltos, anillas, mazas, etc., etc., todo ello colocado con un orden admirable y en perfectísimo estado de conservación.

En párrafo aparte debo hacer especial mención de un magnífico aparato regalo del distinguido profesor de gimnasia barcelonés doctor Tolosa y que sustituye con ventaja á la bicicleta fija, así como también del pre-

cioso departamento de duchas, para el cual son escasos cuantos elogios se pudieran hacer.

Unase á lo expuesto un regular saloncito de lectura, adornado con gusto y seriedad; otro departamento rodeado de perchas en el que los señores socios mudan su traje de calle por el de trabajo y la amplitud, desahogo y comodidad que en todo impera, y se tendrá una idea ligerísima de lo que es hoy en día el Club gimnástico de Tarragona, á la cual honra, como con justicia han dicho antes que yo algunos individuos de la Asociación catalana de gimnasia que han tenido el gusto de visitar dicho centro, al que han elevado de modo tal los señores individuos que componen la actual Junta directiva y á cuyo frente se halla don Juan Estil-les.

Todos merecen el aplauso más sincero y entusiasta y justo es que se lo demos públicamente en compensación al silencio que hasta ahora habfa guardado la prensa.

M. M.

### Paz ministerial

Tampoco pasará nada después de la carta del héroe de Sagunto, con habérsele concedido los honores de acontecimiento político.

Los ministros son de piedra barroqueña y don Arsenio sensible hasta el punto de tener sinceridad y decir cuatro cosas que han hallado eco en el corazón de muchos españoles de los que no creen en la estatura de Cánovas.

Como ya han confesado los ministros que conocían lo que Martínez Campos nos dice en su carta, explicado queda que la sorpresa no ha sido de las que merecen comentarios.

¡Oh paz ministerial!

Convenido queda entre los que dirigen nuestra política de una manera táctica, que lo que ocurre, y aún lo que pueda ocurrir, no merece mas cuidado que el que una situación interina, provisional ó como quieran ustedes llamarla, puede prestarles. Después de todo se dirán: corazonadas que se traducen en forma epistolar, con la característica terminación de «perdona la mala letra» no son de gran trascendencia.

Bastante conocen de la manera que se ha de apagar la voz de los que turban el concierto; de los que atentan contra ese estado de casi beatitud en que vivimos y en el que se conviene que la fórmula de interinidad adoptada no es de las mas despreciables.

Nada mas hacedero que aplacar los nervios de un general y de cuantos intenten destruir las delicias del veraneo. Acordarse de la hacienda nacional! ¡Acordarse de Filipinas! ¡De Cuba! ¡Quedarse en Madrid! Pero ese general ¿no tiene termómetro en casa?

¿Quién piensa en variar la campaña de Cuba?

¿Quién lleva cuenta de los sacrificios de la patria?

¿Quién habla de relevos?

¿Acaso en los tristes desfiles de camillas que conducen los enfermos y horidos á los Sanatorios y hospitales, que han harripilado á la multitud, véese en medio de tantos rostros cadavéricos, formando el despreciable uno más, al hijo de algún ministro?

Solo los ciegos ó los apasionados, los adversarios sistemáticos de todo lo que es gobierno, los enemigos de esta admirable facilidad con que se resuelven los conflictos manteniendo en el poder á los que no pueden resolverlos, serán capaces de desconocer que no hay motivo ni pretexto para variar en un ápice la conducta trazada, que se resume en la universal quietud de todos los órganos del cuerpo político. Todas, absolutamente todas las autoridades que rigen las campañas de la guerra, merecen





PRECIOS Y CAMBIOS CORRIENTES.---Mercado de Tarragona

Table with multiple columns: ARTICULOS, Pesetas, Peso ó med., and Dinero. Lists various goods like spirits, flour, and oils with their respective prices and weights.

ANUNCIOS

CAFÉ NERVINO MEDICINAL

Nada más inofensivo ni más activo para los dolores de cabeza, jaquecas, vahidos, epilepsia y demás nerviosos. Los males del estómago, del hígado y los de la infancia en general, se curan infaliblemente. Buenas boticas, á 3 y 5 pesetas caja.—Se remiten por correo á todas partes.

DOCTOR MORALES, CARRETAS, 39, MADRID

EN TARRAGONA:

DON ANTONIO MON Y DON JOAQUÍN MARTÍ

Sociedad general de Transportes Maritimos de Marsella

SERVICIOS DEL MES DE AGOSTO DE 1897

LINEA DIRECTA PARA EL RIO DE LA PLATA

Saldrá de Barcelona el 11 de Septiembre directamente para Montevideo y Buenos Aires el magnífico y rápido vapor francés

BEARN

LINEA PARA EL BRASIL Y RIO DE LA PLATA

Saldrán de Barcelona para Río Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires, los grandiosos y acreditados vapores franceses

el día 11 de Agosto el vapor

el día 26 de » el »

Consignatarios en Barcelona, RIPOL Y COMPAÑIA, plaza de Palacio.—BARCELONA.

DIARIO DEL COMERCIO

ADMINISTRACION: Rambla de San Juan, número 71, bajos

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.—En Tarragona, un mes, 1'75 pesetas; un trimestre, 5. En el resto de España, tres meses 6 pesetas pago anticipado. En el extranjero y Ultramar, según sea el franqueo.

ANUNCIOS Y COMUNICADOS.—Se insertan á precios convencionales.

El DIARIO DEL COMERCIO resulta el más útil de la provincia al comercio en general, puesto que dedica preferente atención á cuantas cuestiones afectan al mismo, insertando al efecto una Sección comercial en la que se publican detalladamente los precios que los principales artículos obtienen en los mercados nacionales y extranjeros, la exportación é importación de los buques que visitan el puerto de Tarragona, los días en que se hallan buques á la carga en el mismo, el movimiento diario de los correos de la Compañía Trasatlántica y cuantas noticias resultan de interés para los que dedican sus capitales, actividad é inteligencia al tráfico mercantil, viendo todo ello la luz con la mayor oportunidad

En la imprenta de este periódico se confeccionan, con la mayor rapidez, esmero y economía, toda clase de trabajos tipográficos.

RAMBLA DE SAN JUAN, NÚM. 71.-TARRAGONA